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黎智英向民主黨施壓的因由
事件源於選舉前夕，民主黨選情全面告急。黎智英在

9月6日出席「香港數碼廣播」節目時，呼籲選民不要在

超級區議會投白票，當時有聽眾指除非民主黨承諾下次

政改方案沒有「真正雙普選」，就不會通過方案，選民

才會將票投給他們。當時黎智英竟代表民主黨作出承

諾，表示「佢 可以做到這承諾⋯⋯我保證佢 可以做

到這個承諾」，該名聽眾更要求民主黨就支持政改道

歉。翌日，壹傳媒旗下的《蘋果日報》及《爽報》就刊

登了一篇何俊仁的報道，指「民主黨主席何俊仁昨承

認，部分支持者對該黨處理政改手法不滿，認為政治敏

感度不足感到傷心，他對此表示歉意之餘，亦不斷反省

反思，承諾日後處理政改問題，會推動民間公投決定政

改立場，把決定權交到市民手上」。從時間上的巧合可

以看出，是黎智英利用了金主身份向民主黨施加壓力，

迫使何俊仁向支持者道歉藉以挽回選情，於是出現了所

謂「道歉事件」。

然而，在選舉後何俊仁卻明確表示就政改方案與中央

談判是正確的，變相是摑了黎智英一巴，反映何俊仁當

日是受到黎智英壓力，並且擔心選情受壓才會配合《蘋

果日報》「造」出這條道歉新聞。民主黨並未有放棄理

性溝通的路線，這對於本港的政制發展來說是好事，也

是民主黨將來能否再次得到選民信任的關鍵。但對於黎

智英來說，卻不啻是一種「背叛」。所以，《蘋果日報》

在選舉結束後立即以重手炮轟民主黨「出爾反爾」，沒

有聽從黎智英指示丟棄溝通路線，更直斥事件「反映出

何俊仁個人投機取巧，道歉言不由衷」。

推民主黨到激進 香港局勢更亂
黎智英多年來向民主黨投入大量資金，其喉舌《蘋果

日報》在選舉期間每日為民主黨告急吸票，甚至被「人

民力量」指責為涉嫌操控選舉「造王」。現在突然掉轉

槍頭，顯示黎智英是動了真火。事實上，黎智英不論在

選前選後對民主黨的施壓，目的都是要將民主黨推向激

進路線，放棄與中央理性溝通，與公民黨、「人民力

量」、社民連等激進反對派一樣擺出全面對抗的姿態。

記得同樣收受黎智英巨額捐款的公民黨，在成立之初也

表示會走一條理性務實的路線，但及後卻愈走愈激，甚

至與社民連聯手發動違法違憲的「五區公投」。對於公

民黨的轉向，黎智英及《蘋果日報》一直扮演了推動者

角色。現在公民黨已經「質變」，下一步自然是要將民

主黨「改造」，務求將反對派的主要力量全面整合，一

方面與特區政府全面抗衡，加大對特區政府施政的障

礙；另一方面今屆立法會會期將要處理新一份政改方

案，將民主黨推向激進，阻截溝通之路，就是要拉住民

主黨，令政改方案未能獲得三分二的票數通過，致本港

政制繼續停頓。現時手握六席的民主黨將是關鍵。

於是，黎智英利用民主黨選舉全面告急的環境，向民

主黨施壓迫使他們放棄溝通路線，然後將其推向公民黨

的陣營，屆時激進反對派的勢力將會大幅上升，政府施

政將更加舉步維艱，政制發展也會再生波折。民主黨能

夠抵住金主的壓力，明確表示會

堅持溝通路線是負責任政黨應有

的表現。現時本港經濟正面對嚴峻挑

戰，大量民生未及解決，市民都期望立法會議員推動政

府加快各項民生政策，急市民所急，而非如公民黨般屢

屢策動禍港官司，也非「人民力量」、社民連只懂做政

治「騷」，市民更不希望看到政制再度停頓。因此，民

主黨如果受壓而轉走激進路線，又或是投機取巧左右逢

源，只會進一步流失廣大中間選民支持，自身的發展也

只會越來越萎縮。

堅持理性溝通 挽回選民信心
民主黨必須清楚的是，在今屆立法會選舉的直選議席

大減，並非是因為支持政改方案所致。如果是因為支持

政改方案而遭選民懲罰，在上屆區議會選舉時民主黨理

應大敗，但結果是其總得票反而增加了3萬多，說明所

謂支持政改導致敗選是假命題。真正令民主黨大敗的反

而是其靠攏激進的投機路線，令中間支持者不滿，加上

公民黨有計劃的告急搶票而導致大敗。民主黨要重獲選

民支持，並非如黎智英所言要丟棄溝通路線，反之是要

回歸民主黨的本性，這才是真正挽回選民信心的做法。

黎智英要將民主黨推向激進，要令香港社會陷入無日無

之的內鬥，政制發展繼續停頓，用心極為險惡。如果民

主黨盲目遵從，只會遭到選民的唾棄，再難翻身。

《蘋果日報》老闆黎智英在選舉前夕向何俊仁施壓，迫使其就政改與中央溝通向支持者道

歉，藉以挽回選情。然而，在選舉後何俊仁卻表示就政改方案與中央溝通談判是正確的，變相

是摑了黎智英一巴。於是，《蘋果日報》立即以重手炮轟民主黨「出爾反爾」。Foxy文件揭

露，民主黨在2006年至2010共收取黎智英1,300萬元捐款。在2009/2010年度，黎智英的捐款更

佔民主黨非會員捐款的99%。黎智英以大金主的身份對民主黨進行威逼利誘，施壓籠絡，既表

明其操控民主黨的事實，更暴露了其要將民主黨推向激進路線的險惡用心。如果民主黨盲目遵

從，與「人民力量」、社民連鬥激搶票，只會是死路一條。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會選舉塵埃落定，特區政府官
員開始與新一屆議員會面和溝通。商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日
和新當選立法會旅遊界議員的姚思榮、資訊及科技界議員的莫乃光會
面，就與商務及經濟發展局有關的政策事宜交換意見。
蘇錦樑向所有新當選的議員致賀，強調自己非常重視他們的意見，

並期盼與他們在旅遊、貿易和科技等局方負責的政策領域緊密合作，
並很高興姚思榮和莫乃光接受自己的邀請會面，大家在共同關注的事
宜上作出了非常有用的交流。未來數周，他正安排與第五屆立法會的
其他議員會面，以增進彼此的了解。

香港文匯報訊

（記者 鄭治祖）

自由黨在今年立
法會選舉由3席變
5席，但黨主席劉
健儀在港島區直
選失利，並決定
辭去黨主席職
務。她昨日在接
受電台訪問時表
示，自由黨雖在
直選經歷了失
敗，但不會放棄
參加地區直選，強調立法會議席2020年就
會全部經由直選產生，即使功能界別得以
保存，選舉方法也一定會和現在的方式大
大不同，故自由黨「越早跳出（功能界別）
來開展工作越好」。
劉健儀昨日在電台訪問中總結選舉經驗

時指，自由黨成員較擅長在功能界別競
選，而競選功能界別議席要處理和業界關
係、業內問題，難度比直選大，但立法會
將於2020年落實普選，故該黨一定不會放
棄地區直選，而有關的工作應開展得「越
早越好」。
被問及自由黨新一任主席會花落誰家

時，她則指，自由黨常委會仍未決定下一
任主席的人選，但相信黨內有人才能勝
任，會做得比她更好。

寄語新人熟讀條文
反對派激進勢力或於新一屆議會抬頭，

劉健儀感到擔憂，並忠告新人要勤力、虛
心學習，付出多點時間、心機去鑽研條
文，強調議員在辯論法案時不應該只講政
策，故議員在細心審視政策的同時，一定
要仔細閱讀條文，以確保條文能真確地反
映政策，因為很多時候「魔鬼會在細
節」，「寫錯一個字就會出事」，日後要修
改條例就要花很長時間。
就會否繼續參選港區人大代表，劉健儀

指自己仍未考慮過，和自己4年後會否參
選立法會選舉一樣，目前是言之尚早，自
己目前最重視的是自由黨汲取今次選舉的
經驗和教訓，做好地區開拓工作。

自由黨決轉型直選

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會
選舉結束後，有指成功連任的新民黨主席
葉劉淑儀或會獲邀加入行會。新民黨副主
席田北辰指，目前很難估計可能性，但他
認為行會成員和立法會議員身份有矛盾，
即使獲邀，新民黨也要考慮清楚。

有意入交通教育委會
田北辰昨日在與傳媒茶敘時認為，立法

會議員責任是監察政府，倘議員加入行會
參與決策會有矛盾，這對要參加直選的政
治人物不會有幫助：「劉江華是一個例
子，周梁（周梁淑怡）又是一個例子。我
不知道（今屆行會成員、新當選『超級區
議會』議員）李慧 下次（選舉）會怎
樣，但你說做行會有甚麼『好收場』？」

首次獲選為立法會議員的田北辰又說，
自己的興趣是加入立法會經濟發展事務委
員會，並考慮到自己曾擔任九鐵和語常會
主席，熟悉交通和教育議題，在落區時也
聽到很多巿民向他反映交通方面的意見，
故自己亦會考慮加入交通和教育兩個事務
委員會。
田北辰1年內勝出兩場地區直選，去年

11月區議會選舉空降荃灣愉景新城勝
出，日前再下一城，循新界西直選當選
立法會議員。田北辰分享得票數據的分
析結果時表示，自己在沒有地區工作的
公屋區得到約5%選票，沒有做過地區工
作的私人屋苑則有10%，而有地區工作
的地區得票率為15%以上，證明地區工
作的重要性。

田二少：兼任行立兩會有矛盾

公民黨盲搶票 長毛批累街坊

議席不在心仍在
劉華為民志未變

理好黨務 培育後輩
劉江華昨日在接受電台訪問時表示，自己

已當了15年立法會議員，現在自己的首要考
慮，是讓民建聯內的年輕人接棒的問題，
「唔可以阻住佢 上位」，尤其民建聯作為一
個大政黨，必須有人做好黨務工作，讓黨繼
續壯大，至於下屆立法會選舉自己會否捲土
重來則要再作部署。
他坦言，自己最感遺憾的是在選舉時落區

期間，聽到不少市民對他的囑咐及期許，但
「今日我未必能幫上手」，但強調「議席不
在，心仍在」，自己身為區議員，仍會做好
這個崗位，繼續服務市民。
被問及有網民「慶祝」他落選時，劉江華

笑說，身為政治人物，自己會接受並以平常
心面對：「從政廿多年，基本上好多說話都
聽過，無乜大問題；同時好多支持朋友寫信
支持⋯⋯從政總有支持者又有反對者。」

譚耀宗對新人有信心
民建聯主席譚耀宗在接受另一電台節目訪

問時坦言，劉江華是次落選，對民建聯立法
會團隊來說是一件十分可惜的事，亦令下屆
立法會的議事質素受影響，他會盡快向民建
聯的「新紮議員」提供相關資料，及向他們
傳授經驗，協助他們早日掌握議會運作。
不過，他強調，每次議會換屆，都可能影

響議事質素，但民建聯的新人們具有區議會
經驗，文化基礎、議政能力不錯，質素良

好，很快能夠熟悉議會運作，又預計他們在
1年後就能累積足夠經驗，在議會內發揮所
長。

檢討分隊策略更精準
譚耀宗又指，民建聯是次的分隊策略是汲

取了2008年曾鈺成、蔡素玉名單在港島只能
取得一席的失敗經驗，另一個原因是2008年
支持民建聯的團體，包括工聯會和鄉事派都
打出自家旗號參選，民建聯不可以「死
守」，否則可能守不住原有議席，「不進則
退」。儘管該黨在是次立法會選舉中，9隊直
選團隊排頭位的候選人均全數當選，他承認
分隊出選做法仍然有需要檢討，因為「如果
真的精準的話，劉江華就不會選不到」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）公民黨
「盲搶票」，令民主黨在今年立法會新界西選
舉「全輸」。社民連昨日舉行記者會，連任
成功的黨主席「長毛」梁國雄，批評民主黨
及公民黨盲目採取進取的策略，尤其公民黨
「以溫柔暴力搶票」，浪費了反對派的選票，
令該陣營在地區直選原應取得21席，最後只
得17席，又揶揄稱「從未見過有政黨（公民
黨和民主黨）這麼窩囊，錯了還拒絕認錯」。
社民連在今年立法會港島區及新界西選舉

中推出吳文遠及曾健成參選，但兩人均慘
敗，有批評指主因公民黨在該兩區「盲搶
票」，在選舉最後階段狂谷名單排第二的
「阿姐」陳淑莊及余若薇而「累街坊」。在昨
日社民連總結立法會選舉的記者會上，長毛
似乎「餘怒未消」，稱「主流反對派」所採
取的選舉策略是盲目進取，致令「鷸蚌相
爭，漁人得利」。

指鴿黨分拆名單太進取
他稱，公民黨聲言以區議會的選舉成績來

評估立法會選舉部署，但「公民黨派余若薇
空降新界西，施展溫柔的暴力搶票，港島又
唔衡量陳淑莊是否有能力去擔大旗」，又指
民主黨「如果唔係（民主黨新界西候選人）
李永達夫妻檔分拆名單，新東又分3張名
單，以『泛民』55%的支持度，取得的議席
數目一定多過現時17席」。

是次公民黨「盲搶票」令反對派進一步分
裂白熱化。民主黨及公民黨建議各黨派在新
一屆立法會繼續通過反對派的「飯盒會」加
強合作關係，但長毛稱，除非民主黨前主席
何俊仁願意清楚承諾，隨時辭職參加所謂
「公投」，否則並無用處，又指到目前為止，
社民連和另一激進政黨「人民力量」只在
「拉布」一役中合作過，「可以合作就合
作」，反強調社民連和工黨的合作空間很
大，並意有所指地說，社民連的缺憾是「唔
夠錢用」，故未來會加強籌款力度，「找多
些有錢人資助」，暗諷在選舉期間被指獲得
「親中人士」巨額捐助的「人民力量」。

馮檢基欲與民主黨合併
民協「超級區議員」當選者馮檢基昨日在

接受另一電台節目訪問時，對該黨九龍西候
選人譚國僑的落選感到可惜，「周身唔舒
服」，但聲言民協有做好地區工作，只是搶
不到鎂光燈，令很多選民轉向支持用激進方
法表達對特區政府的不滿，而考慮到目前的
政治形勢，令已經運作26年、形成一套獨特
處事風格的民協，「不得不」再一次考慮和
民主黨以至其他政黨合併的問題。不過，他
亦「抱怨」道，民主黨分別在2004年和2008
年向民協提出過合併，民協當時提出「3步

曲方案」，即先就共同問題合作，然後結盟
互相調用資源，最後才合併，但民主黨一直
沒有回覆。

白鴿議員拒赴梁宴會
另外，民主黨於昨晚舉行立法會黨團會

議。代主席劉慧卿會後稱，會議仍未能決定
新任黨團召集人及副召集人的人選，又決定
不出席特首梁振英於下星期初祝賀當選立法
會議員的宴會，稱該宴會純粹是「風花雪
月」，「如果是工作性質的會面，民主黨必
定會出席」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）民建

聯在今次立法會選舉議席有所進帳，以

13席成為立法會第一大黨，但同時損失

了一位黨內資深立法會議員劉江華。劉

江華昨日在落選後首次接受電台訪問時

強調，「議席不在，心仍在；為香港、

為市民做事的心廿多年無變」，又指民

建聯作為一個大政黨，需要有人做好黨

務工作，讓黨內年輕一代可以接棒並繼

續壯大，對市民負起更重的承擔，並對

政府政策更有影響力。 ■劉江華強調，「為香港、為市民做事的心廿多年無變」。圖為選舉結果公布當日，劉江華

與譚耀宗、李慧 等合照。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■梁國雄(左)諷刺公民黨「盲搶票」，令同路

人落敗。右為在港島區直選中落敗的吳文

遠。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■劉健儀（前左三）表示，自由黨一定不會放棄地區直選。圖為

該黨日前會見傳媒。 香港文匯報記者曾慶威 攝
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問好。


